

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

LUIS NAVA COMPARECE EN CENTRO CÍVICO

Por Verónica Ruiz

Hoy el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, rendirá su tercer informe de gobierno, evento que marcará el fin de sus primeros tres años de gobierno pero también la primera reelección en la historia del municipio capitalino. La ceremonia iniciará desde las 6 de la tarde en el Salón de Cabildo ubicada en la sede del Ayuntamiento, con la realización de una sesión ordinaria, y seguida de una sesión solemne donde se realizará la entrega del documento del tercer informe. Posterior a ello, alrededor de las 19:00 horas el alcalde Luis Nava dará un mensaje ciudadano en el Auditorio del Centro Cívico, que será transmitido a través de redes sociales, y contará con un aforo limitado debido a la pandemia por el Covid-19. Tras participar en las elecciones del pasado 6 de junio para reelegirse en el cargo, el alcalde Luis Nava recibió su constancia de mayoría como presidente municipal electo de Querétaro por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, el día 11 del mismo mes. Se reincorporó a sus actividades como presidente municipal el 21 de julio pasado, tras haber solicitado licencia al cargo por 135 días; una primer licencia de 90 días y una segunda licencia por 45 días para atender temas postelectorales. Para este tercer informe de gobierno, Luis Nava destacará resultados de programas como Médico en tu calle”, a través del cual se realizaron 66 mil 828 servicios en beneficio de 28 mil 229 personas; y el programa Con ellas, que ha beneficiado a 11 mil 578 mujeres.

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/luis-nava-comparece-en-centro-civico-7065456.html>

INTERÉS ELECTORAL

VEN IMPUGNACIÓN A GOBERNADOR DE QRO.

El pleno de la Sala Superior del TEPJF llevó a cabo en reunión privada el sorteo para turnar –por el método aleatorio de insaculación– la impugnación de las gubernaturas de Nuevo León, SLP, Chihuahua y Querétaro. El secretario general de Acuerdos, Luis Rodrigo Sánchez, dirigió el sorteo, conforme al acuerdo general 1/2021 aprobado por unanimidad el pasado 14 de julio por el que se emitieron los lineamientos aplicables para el turno de los medios de impugnación relacionados con el resultado final y la validez de las elecciones de gubernaturas de los procesos electorales 2020-2021. La impugnación relativa a la gubernatura de Querétaro se asignó al magistrado presidente Felipe Fuentes. (AM 20PP)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

EL PAN ESTÁ “SECUESTRADO POR PATRONEROS”: PANCHO DOMÍNGUEZ

Por Paco Roldán

Francisco Domínguez Servién advirtió que, en la actualidad, no identifica un PAN democrático y que por el contrario está secuestrado por patroneros que tratan de sacar provecho del organismo político. El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, decidirá si participará o no en el proceso interno para dirigir el Comité Nacional del Partido Acción Nacional (PAN) siempre que al interior del organismo político haya bases democráticas para poder competir libremente. El mandatario consideró que, por el momento, percibe que el

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

blanquiazul se encuentra “secuestrado” por un grupo de patroneros que ya tienen acuerdos con el dirigente nacional. “Lo más irresponsable que hay en un partido democrático es que el presidente del PAN haya hecho la propuesta al consejo nacional del comité electoral. Respeto a los hombres y mujeres que integran este comité pero no es el presidente del partido quien debió haberlo propuesto. Yo pedí en el consejo nacional que retire su propuesta, que la abra a los consejos estatales y municipales para que se proponga una comisión electoral plural”. Domínguez Servién también consideró que las coaliciones, que en su momento se hicieron con el PRI y el PRD “le salieron caras” a Acción Nacional toda vez que muchas curules pudieron ser representadas por el PAN. “En estados como Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes, el PAN fue sólo y ganamos prácticamente todo. Somos un partido político que puede ganarlo todo sin tener que hacer coaliciones con los que peleamos toda la vida porque no tenemos las mismas doctrinas porque son partidos totalmente distintos a Acción Nacional”. (PA, AMAQRO)

BUSCARÁ PANCHO DIRIGENCIA NACIONAL DEL PAN “SÓLO SI HAY DEMOCRACIA”

Ante el arranque del proceso interno del Partido Acción Nacional para la renovación de dirigencias nacional y estatales, el gobernador queretano Francisco Domínguez Servién reiteró que es su intención participar en el proceso nacional, sin embargo, únicamente lo hará si se cumple con la democracia que el blanquiazul había mostrado en otros años. (ADN, ROQRO)

ACUSA DOMÍNGUEZ SECUESTRO DEL PAN; VALORA PARTICIPACIÓN POR DIRIGENCIA

El gobernador Francisco Domínguez Servién acusó que el PAN está “secuestrado” por un grupo de “patroneros”, por lo que valora si participa en la contienda por la dirigencia nacional. “Sigo evaluando. Lo haré solo viendo una cuestión democrática en un partido democrático, hoy no lo veo, lo veo secuestrado, con un grupo de patroneros que ya tienen acuerdos con el dirigente nacional y lo irresponsable en un partido democrático: que el presidente haya hecho la propuesta al Consejo Nacional del Comité Electoral”, señaló. (N 1 y 6, ESSJR 2, ELQNO, Q, IN)

AUTOCRÍTICA, ESENCIAL EN LA VIDA INTERNA DEL PAN: DIPUTADOS

Por Katia Lemus

Los legisladores José Báez (local) y Sonia Rocha (federal), del PAN, reconocieron que solo con la autocrítica se puede construir una verdadera narrativa panista. Esto, luego de que Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, consideró, en el marco de la sesión del consejo nacional de su partido, que se debe hacer una autocrítica y “priorizar una adecuada operación política para recuperar nuestra vida institucional; hay arreglos, concesiones y alianzas que le han costado muy caro al partido”. (CQRO 10)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: “HEMOS CUMPLIDO Y LO SEGUIREMOS HACIENDO”

Hoy le podemos decir a Querétaro que hemos cumplido y lo seguiremos haciendo para llegar a ser la mejor ciudad para vivir, afirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, al hacer entrega de su Tercer Informe de Gobierno. (DQ principal)

N: HEMOS CUMPLIDO: LUIS NAVA

Luis Bernardo Nava, presidente municipal de Querétaro, durante el mensaje ciudadano con motivo de su Tercer Informe de Actividades, aseveró: “hoy respiramos vientos de esperanza, porque en Querétaro hablan los hechos y eso hace la diferencia”. (N principal)

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

AM: CONSOLIDA CANIRAC TURISMO GASTRONÓMICO

En dos años y medio, la Canirac ha crecido exponencialmente en Querétaro al unir e impulsar al sector restaurantero en una época de pandemia y extender el brazo gastronómico hacia el turismo. (AM principal)

PA: ALIANZAS OBLIGADAS FRENTE A 4T: BÁEZ

A unas semanas de instalarse la próxima Legislatura federal, el diputado electo del Partido Acción Nacional José Báez Guerrero, planteó como obligatorias las alianzas entre partidos y con grupos de la sociedad civil para contener los excesos del gobierno, revertir reformas nocivas de los últimos años y establecer una agenda básica que podría incluir la segunda vuelta electoral en lo nacional y local. Entrevistado en el marco del XI aniversario de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el también presidente estatal del PAN de 2011 a 2018 y abogado por la UAQ, expresó su confianza en que Mauricio Kuri González arranque muy fuerte su gestión con un plan de infraestructura importante tocando temas como el del transporte y sin descuidar la seguridad. <https://plazadearmas.com.mx/alanzas-obligadas-frente-a-4t-baez/> (PA principal)

EUQ: APUESTA NAVA GUERRERO POR MEJORAR MOVILIDAD

Reducir la mitad del tráfico es posible con la participación de la ciudadanía, ya que es un tema de corresponsabilidad al hacer uso de los programas con los que cuenta el gobierno municipal de Querétaro, aseguró el presidente municipal de Querétaro, LBN, durante su Tercer Informe de gobierno. (EUQ principal)

CQRO: QUERÉTARO TIENE RUMBO PARA SER LA MEJOR CIUDAD PARA VIVIR: LUIS NAVA

El municipio de Querétaro tiene grandes retos por delante, pero cuenta con un rumbo claro para convertirse en la mejor ciudad para vivir, dijo el presidente municipal de Querétaro, LBN, quien agregó que los queretanos asumen sus retos con emoción, esperanza y con la firmeza para seguir con el cuidado de la salud de las familias, proteger sus vidas, lograr una reactivación económica exitosa y un desarrollo urbano armónico con el medio ambiente. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

PRESENTA INICIATIVA PARA DIFUNDIR ACCIONES ADECUADAS PARA EL REGRESO A CLASES

La coordinadora de la fracción parlamentaria de Querétaro Independiente del Congreso Local, Connie Herrera, dio a conocer que presentó ante la Oficina de Partes de la LIX Legislatura una iniciativa de exhorto a las autoridades educativas federales y estatales para que consideren, difundan y ejecuten acciones adecuadas en el regreso a clases. (N 5, EUQ 5)

APRUEBAN MODIFICACIÓN A LEY DE TRABAJADORES DEL ESTADO, EN QUERÉTARO

La Comisión de Trabajo y Previsión Social de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro aprobó la iniciativa para modificar el artículo 22 de la ley de los trabajadores del Estado de Querétaro. La diputada de la bancada de Morena, Paloma Arce comentó que el dictamen que se discutió resuelve que el estado tiene la obligación de buscar el interés superior de los ciudadanos para que se garantice su máximo bienestar posible. (ROQRO, CI)

APRUEBAN DIPUTADOS LOCALES LA CREACIÓN DE LA NUEVA FISCALÍA ESPECIALIZADA EN DELITOS DE TORTURA EN QUERÉTARO

El día de hoy en sesión de Pleno de la LIX Legislatura se aprobó por unanimidad la creación de la nueva Fiscalía Especializada en Delitos de Tortura en el estado de Querétaro. Esta Fiscalía tendrá por objetivo prevenir,

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

investigar y sancionar la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes y tendrá autonomía técnica y operativa, por lo cual contará con los recursos humanos, financieros, materiales y demás necesarios para su adecuada operación. (DQ 1 y 2, N 6, ROQRO, EXQRO)

URGE DIPUTADA AGILIZAR MUNICIPALIZACIÓN DEL ‘TRAMO DE LA MUERTE’ EN LA 57

Durante la sesión plenaria del Congreso local, la legisladora Fabiola Larrondo hizo un llamado urgente para que la firma de un convenio que permita al municipio capitalino el manejo y administración del tramo urbano comprendido entre el kilómetro 207+000 al 212+100 de la carretera federal 57 se agilice. (DQ 3, N 4, EUQ 1 y 2)

TRAS SUPERAR COVID, RUIZ OLAES SE REINCORPORA A ACTIVIDAD LEGISLATIVA

Por Janet López

El 9 de agosto, un día antes de la Sesión de Pleno programada en la 59 Legislatura local, el diputado morenista Mauricio Ruiz informó en sus redes sociales que ya no tenía síntomas de Covid 19 y que continuaría con sus actividades. El 2 de agosto reveló, a través de entrevista telefónica, que 8 días previos registró síntomas de la enfermedad, acudió a realizarse las pruebas y confirmó que se contagió del virus del Sars CoV-2. (Q)

DAR RESULTADOS, EL RETO DE PRÓXIMOS SERVIDORES PÚBLICOS: DIPUTADO

Por Katia Lemus

El reto que tienen quienes integren la próxima administración estatal, las alcaldías y el grupo parlamentario emanado del PAN es de resultados, porque así lo espera la ciudadanía, aseguró Antonio Zapata, diputado local. (...) Esto, luego de que Mauricio Kuri, gobernador electo del estado de Querétaro, informó el nombramiento de David Sánchez Padilla como el titular del IQT. (CQRO 10)

DORANTES RECORRE SU DISTRITO

El diputado del Distrito IV local, Agustín Dorantes Lámbarri, se reunió con los vecinos de la colonia Rancho San Antonio para escuchar sus necesidades y darles pronta solución. “Trabajar en conjunto para atenuar las problemáticas depende de la participación de todos”, comentó Dorantes. (AM 5)

PODER EJECUTIVO

“TRANSPORTE, UN PENDIENTE QUE NO CUAJÓ AL 100%”: PANCHO

En el marco del que será su sexto y último informe de gobierno, el gobernador queretano, Francisco Domínguez Servién, se dijo satisfecho por su labor, aunque reconoció que el tema del transporte y los proyectos previstos para este, no lograron consolidarse en su totalidad, pues a pesar de haber generado nueva infraestructura y tener nuevas normas con los concesionarios, aún habrá trabajo por hacer para la próxima administración que encabezará Mauricio Kuri. (CQRO 2, ADN, Q24-7)

GARRA DE LEÓN

Que quien ha escalado posiciones en las encuestas que evalúan la aprobación de los gobernadores es el mandatario guanajuatense Diego Sinhue Rodríguez Vallejo quien previo a las elecciones del primero de julio se encontraba en la novena posición para pasar a la tercera de acuerdo a la casa encuestadora Massive Caller. Según el estudio realizado por la empresa, son tres los gobernadores con mayor aprobación por parte de la población son Mauricio Vila Dosal en primer lugar con 63% de aprobación, le sigue el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, con 55.5 % y Diego Sinhue de Guanajuato con 47.8 %. (MI)

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

LA SALUD TEMA PRIORITARIO PARA GOBIERNO DE QUERETARO

En Querétaro la salud fue tema prioritario en la administración de Francisco Domínguez Servién, la cercanía con la gente y su capacidad de escucha lo llevaron a identificar las principales necesidades de la entidad, particularmente en el contexto de la emergencia sanitaria por COVID-19. En su gestión no se escatimaron recursos para ofrecer servicios de salud dignos, oportunos y de calidad a las familias que habitan en el estado y el reflejo de esas inversiones son grandes proyectos de infraestructura, como el nuevo Hospital General de Querétaro, la remodelación y equipamiento de espacios de atención médica ya existentes, así como las acciones que se han ejecutado para hacer frente a la pandemia por COVID-19. (N 6, AM 18PP, ADN, ELQNO)

HAY RECURSOS PARA ATENDER LAS NECESIDADES DE SALUD Y DE EDUCACIÓN DE LA SOCIEDAD QUERETANA ANTE LA PANDEMIA: GOBERNADOR DOMÍNGUEZ

Epidemiólogos proyectan una disminución en casos COVID-19 para las próximas semanas, impulsado por el avance en la vacunación; a la fecha, más de 216 mil jóvenes entre 18 y 29 años de edad se han vacunado en Querétaro. El gobernador Francisco Domínguez Servién destacó la participación de la juventud en el estado, quienes han respondido favorablemente a la convocatoria para recibir el biológico, esto en el municipio de Querétaro en donde se concentra la mayor densidad poblacional del estado. (N 2, EUQ 1 y 6, Q24-7)

CUMPLÍ LA MAYORÍA DE LAS PROMESAS DE CAMPAÑA: GOBERNADOR

A semanas de finalizar su mandato, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, aseguró que se cumplieron la mayoría de las promesas que realizó en su campaña cuando fue candidato. “Yo no firmé ningún compromiso de campaña, sí dije muchos, pero creo que cumplimos”, señaló. Mencionó que cierra la administración satisfecho, pero reconoció que se quedan varios pendientes. (ESSJR 5, IN)

LA PANDEMIA ESTÁ MÁS FUERTE QUE NUNCA: GOBERNADOR

El gobernador

Francisco Domínguez Servién destacó que en 7 días se aplicaron 216 mil 176 dosis de vacuna contra el virus COVID-19 a personas de 18 años en adelante. “Les informo que en 7 días se aplicaron 216 mil 176 vacunas a personas de 18 años en adelante y vamos a seguir intensificando porque la pandemia está más fuerte que nunca”, expresó. Reiteró el llamado a la sociedad queretana a no bajar la guardia, toda vez que la pandemia continúa y es necesario seguir implementando las medidas de prevención, como el uso del cubrebocas en todo momento. (ESSJR 4, IN)

TENDRÁ GOBIERNO DE KURI SISTEMA DE CONTROL Y EVALUACIÓN

Uno de los objetivos de Óscar García tras ser nombrado secretario de la Contraloría para el Gobierno estatal 2021-2027 es trasladar un sistema de rendición de cuentas que generó excelentes resultados durante los últimos seis años en Corregidora. «Su encargo que me dio hasta este momento es que cuidemos mucho el correcto actuar de los servidores públicos y que Querétaro siga siendo punta de lanza en materia de transparencia, los procesos de rendición de cuentas y que tengamos efectivos procesos de solventación ante los agentes externos de fiscalización», aseguró. (Q)

QUERÉTARO, EJEMPLO DE SEGURIDAD Y JUSTICIA

El estado de Querétaro se ha caracterizado por el sentido de unidad y responsabilidad de sus habitantes, atributos fundamentales en la edificación de una entidad vanguardista y democrática. El estado se ha caracterizado por la unidad y responsabilidad de sus habitantes, fundamentales en la edificación de una entidad vanguardista y

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

democrática. Con el esfuerzo de su gente y en compañía de un gobierno cercano, Querétaro ha sabido brillar con intensidad en los rubros más importantes: salud, economía, educación, desarrollo integral, así como en seguridad y justicia. (24H, LSR)

ESTÁN CASI LLENOS LOS HOSPITALES EN QUERETARO POR COVID-19

Los hospitales que atienden a pacientes con COVID-19 están casi llenos, por lo que han comenzado a reconvertir camas conforme las van requiriendo, apuntó Julio César Ramírez, SESEQ. Señaló que las camas que habilitan ya habían sido destinadas para atender otros padecimientos, por tanto exhortan a la población a que se cuide para evitar que haya más reconversión de espacios, y se descuiden otras áreas de la salud. (DQ 1 y 4, CQRO 1 y 4)

DOCENTES DE QUERETARO RECIBIRÁN REFUERZO DE CANSINO ANTES DE NOVIEMBRE

Los docentes y personal administrativo en Querétaro de las instituciones educativas, que fueron vacunados con Cansino en mayo de este año, recibirán su refuerzo antes de que concluya el mes de noviembre, informó José Carlos Arredondo, SEDEQ. “Se buscará gestionar ante las instancias competentes, para que sean vacunadas antes de que concluya noviembre. Personalmente, tendré una reunión nacional, con la maestra Delfina, en donde el punto es la vacunación de la segunda dosis de Cansino y los tiempos y la logística será uno de los temas”, aseguró. (DQ 1 y 4, N 5, CQRO 5, CI)

UNIVERSIDADES VACUNARÁN A MEDICOS REZAGADOS EN QUERETARO

Por Alan García

A partir de este miércoles, tanto la UAQ, como el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, comenzarán la vacunación para médicos, enfermeros y personal del sector salud que lleva más de un mes esperando sus segundas dosis, esto mediante una nueva jornada de aplicaciones. El Sindicato Nacional de Trabajadores del Sector Salud (SNTSA) advirtió que al menos 800 de sus integrantes se encontraban rezagados en la aplicación de su segunda dosis, además de que las primeras aplicaciones fueron entre 6 y 10 semanas previas, por lo que su efectividad ya se ve comprometida. (ROQRO)

SESEQ REALIZA ACCIONES PARA CUIDAR Y ATENDER LA SALUD DE LA POBLACIÓN INDÍGENA

La SESEQ, en el marco de la conmemoración del “Día Internacional de los Pueblos Indígenas”-10 de agosto-, destaca que brindar atención médica a las poblaciones indígenas desde su cosmovisión es importante y derivado de ello, Servicios de Salud del Estado de Querétaro cuenta con módulos de Medicina Tradicional y Complementaria, los cuales se ubican en los municipios con mayor presencia de población indígena: Amealco de Bonfil y Tolimán. (N 8, AM 4)

PRESENTA SEDEQ ESTRATEGIA DE REGRESO A CLASES PRESENCIALES

José Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ presentó la estrategia aprobada por el Comité Técnico para la Atención de COVID-19 para el regreso a clases presenciales el próximo 30 de agosto, para el ciclo escolar 2021-2022. Aseguró que el regreso a clases ha sido un anhelo desde el 18 de marzo de 2020, cuando de manera ordenada y disciplinada el servicio educativo migró a la modalidad en línea, por lo que de ninguna manera debe quedar la duda de que será un regreso planeado, escalonado, gradual, cauto y voluntario. (CQRO 5, ESSJR 4, LDH, PI)

REGRESO A CLASES CON CUALQUIER ESCENARIO: JCA

Las clases presenciales en Querétaro se deslizarán de los escenarios del IDM del gobierno estatal o el Semáforo Epidemiológico del gobierno federal, por ello este 30 de agosto se proyecta el regreso a las aulas en 346 escuelas,

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

con independencia de la permanencia en el escenario A o semáforo verde, niveles en los que solo se permite las clases presenciales. Las escuelas que se proyecta abran sus puertas son de todos los niveles educativos, de las cuales de acuerdo con el titular de la USEBEQ, Gilberto Alvaradejo, 19 de las instituciones están ubicadas en Querétaro, Corregidora, El Marqués y Huimilpan. (...) En su oportunidad el titular de la SEDEQ, Carlos Arredondo, compartió que el retorno a las aulas es planeado y cauto, por ello se tomó en cuenta la movilidad de los alumnos en el transporte público, lo que significó uno de los principales elementos para que el retorno a las escuelas fuera escalonado y gradual. (N 4, AM 1 y 3, EUQ 1 y 5)

PODER JUDICIAL

GOBERNADOR INAUGURÓ CIUDAD JUDICIAL DE SAN JUAN DEL RÍO

Con una inversión de 58.7 millones de pesos, el gobernador Francisco Domínguez Servién, inauguró la Ciudad Judicial de San Juan del Río. “Dimos respuesta a una muy pero muy añeja petición por parte de abogados y justiciables. La de concretar todos los servicios de justicia en un solo inmueble, accesible y equipado”, expresó. (DQ 8, N 2, AM 1 y 5, CQRO 1 y 11, ESSJR 3, IN, ADN)

MUNICIPIOS

DA POSITIVO A COVID TOÑO MEJÍA

El presidente municipal electo de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, informó por medio de su cuenta de Twitter que dio positivo a COVID-19. En un breve mensaje comentó que luego de sentir algunos síntomas relacionados a coronavirus, se realizó la prueba y resultó positiva. (ADN, ELQNO)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - DIFERENCIAS

Por Adán Olvera

Hasta los mismos diputados saben que hay cosas que no se pueden dejar de largo, que el paso por la Legislatura es algo que no se debe desperdiciar y quien lo tiene claro, porque es ahora o nunca, es Agustín Dorantes Lambarri. Quiere cerrar con todo en su paso por el actual Congreso del Estado; por lo pronto anda impulsando un parlamento abierto sobre leyes ambientales, un tema que tanta falta le hace a Querétaro. El también presidente del Partido Acción Nacional se convirtió en uno de los hombres más cercanos y de confianza del gobernador electo Mauricio Kuri, al conducir al PAN a uno de los triunfos más aplastantes en la historia de la entidad. Agustín Dorantes se estará sumando al equipo del nuevo gobernador en una de las secretarías más importantes del gobierno; todo indica que en unos días Kuri González lo nombrará y le encargará la Secretaría de Desarrollo Social, donde el joven político comenzará a trabajar en algo que no le es ajeno y con resultados, buscará construir su candidatura hacia el Centro Cívico, en donde haría mancuerna la mitad del sexenio con Mauricio Kuri. Esta fórmula ya ha sido probada en el pasado proceso electoral y dio buenos resultados. Es cuestión de tiempo. La conformación del nuevo gabinete avanza y a partir de ese momento los nuevos integrantes tendrán su agenda de gobierno, pero también la personal y de aspiraciones de cara a un difícil y competido 2024. Para los militantes del PAN la competencia será muy reñida y es que la victoria contundente en 2021 los deja más comprometidos y con grandes retos, tendrán que demostrar eficacia y eficiencia en las tareas que se les asignen; vienen las conformaciones de nuevos grupos al interior y de esa tendrán que salir muy bien librados y sin muchos heridos en el camino. **DE REBOTE.** Una papa caliente en materia de seguridad es la desaparición de una menor de edad, presuntamente al

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

utilizar una plataforma de servicio de transporte ejecutivo, hasta ahora solamente las redes sociales hablan de este asunto. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

CANCELADO. Vayámonos despidiendo otra vez del Grito de Independencia, porque la tercera ola del Covid-19 que comienza a repoblar los hospitales ha obligado a un acuerdo entre los gobiernos estatal y los 18 municipales para suspender las celebraciones patrias, especialmente las verbenas callejeras que se acostumbraban en la era Pre-Coronavirus (¿se acuerdan?) este 15 de septiembre. **¡YA LA HICIMOS!** Pero habrá festejos “de consolación” y con sana distancia. Por ejemplo, en Corregidora los muchos amantes de la cohertería estarán felices porque ese día El Pueblito tendrá más ruido que cualquier día del año (que ya es mucho decir) con el espectáculo de pirotecnia que ofrecerán las autoridades y que muchos podrán ver desde la mismísima sala de su casa ¡como en Dinamarca! Y así en cada municipio. **ESTRENO.** Este viernes, con la promesa de ser austero, Guillermo Vega Guerrero rendirá su informe de despedida en San Juan del Río. El mensaje ciudadano podría tener como escenario el nuevo y aún no inaugurado centro acuático de Pedregoso, en la zona oriente. (DQ)

LA GRABADORA - GRABANDO...

Por Joaquín San Román

Leo, vuelvo a leer y continúo sorprendiéndome por los resultados de la pobreza en México y también en Querétaro. En la medición de la gente en situación de pobreza, en este México de 126 millones de habitantes, hemos transitado, afirma el Coneval, de casi 52 millones de mexicanos en situación de pobreza a más de 55 millones 600 mil en la estrechez, carencia, penuria, o sea casi el 44 por ciento a la pobreza, que son aquellos que tienen al menos una carencia social. La gente es pobre porque no tiene algo que necesita o cuando carece de recursos para acceder a las cosas que requiere para vivir. La población necesita comida, vestido, comestibles, techo y está en la pobreza al no lograr la canasta alimentaria por persona, mientras que la ONU define que “Una persona se encuentra en situación de pobreza cuando: presenta al menos una carencia social y no tiene un ingreso suficiente para satisfacer sus necesidades”, mientras que la población en pobreza extrema es la que tiene un ingreso inferior al valor de una canasta alimentaria y además tiene 3 o más carencias sociales. Y vámonos con los números de los resultados generales de la pobreza en Querétaro. Nuestra entidad está en cuarto lugar entre los estados que aumentaron en el 2020 con los que viven en situación de pobreza con 750 mil 400 personas, o sea más del 31 por ciento de los que habitamos aquí. Los estudios nos indican que son casi 3 por ciento de queretanos, o sea más de 69,600, en pobreza extrema, que son más de 31,000 personas en comparación a 2018. En Querétaro habitamos alrededor de 2’400,000 habitantes. Todas las cifras son del Coneval, Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, una institución con autonomía técnica y de gestión que tiene como objeto coordinar la evaluación de las políticas y los programas de desarrollo social, así como medir la pobreza, de acuerdo con la Ley General de Desarrollo Social. Por supuesto, y era de esperarse, al inquilino de Palacio Nacional, no le gustaron los resultados de la ‘encuesta’. El preciso, era de suponerse, declaró que tiene otros números y que él tiene otra forma de medir la pobreza. Recordemos que solo el señor tiene la razón y nadie más, así piensa él. **OFF THE RECORD...** Digo yo que el gran esfuerzo que se ha hecho en Querétaro y México ante las adversidades de la pandemia nos dan este pésimo resultado en todo el país, desde Tijuana hasta Yucatán, pasando por nuestro estado, los mexicanos debemos redoblar esfuerzos, lo están demostrando, particularmente los empresarios, tú, yo y todos a trabajar para revertir estos pésimos resultados de una política pública económica que nos debería de avergonzar. Al fin, el reloj camina hacia 2024 y faltan menos días. (DQ)

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

ASTERISCOS

FISCALÍA MANTIENE VIGILANCIA. En los municipios de Corregidora, Querétaro, El Marqués, Pedro Escobedo y Huimilpan, la Fiscalía General de Querétaro realizó 27 cateos en el último mes. En ellos se aseguraron casi 20 mil dosis de sustancias ilegales. Se detuvo a 22 personas, se aseguraron ocho armas de fuego y más de 300 cartuchos útiles, 13 básculas grameras, tres celulares y se recuperaron tres vehículos con reporte de robo. **UAQ CONMEMORÓ DÍA INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS.** La Universidad Autónoma de Querétaro se sumó a la conmemoración por el Día Internacional de los Pueblos Indígenas. La rectora Teresa García Gasca enfatizó que desde la institución se han impulsado acciones para reconocer los derechos de este sector vulnerable, como la creación de la Coordinación de Derecho Indígena y la Coordinación de Identidad e Interculturalidad. **SE PERFILA MARTINA PÉREZ RENDÓN PARA LA SESEQ.** La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, quien ha sido la voz y la imagen visible de la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro, está muy cerca de ser designada para la cartera principal de la Seseq por parte del gobernador electo Mauricio Kuri González. (AM)

BAJO RESERVA

BOTELLO, LÍDER DE LOS “DUROS”. Llamó mucho la atención, nos comentan, que ayer durante el Tercer Informe de Gobierno capitalino, el edil Luis Nava le dijo “líder” a uno de sus invitados. Esta referencia se la dirigió al senador Alfredo Botello Montes, quien sigue siendo uno de los liderazgos en Acción Nacional de mayor experiencia, pero también respetado al interior del Partido Acción Nacional. Botello, nos recuerdan, es cabeza del grupo que en este partido se le conoce como “Los Duros” y que tuvo sus cimientos en algunas familias entre las que se recuerda a los “Urbiola”, a los “Puga”, y por supuesto a los Nava, pues Arturo, papá del actual edil, ocupó cargos importantes, tras haber sido el primer senador panista en Querétaro, y candidato a gobernador del blanquiazul en 1991. **DA POSITIVO A COVID EL EDIL DE TEQUISQUIAPAN.** Desde hace dos semanas se vio muy activo al presidente municipal de Tequisquiapan con licencia, José Antonio Mejía Lira. Incluso presumió en redes sociales una comida a la que asistieron decenas de empresarios y los gobernadores electo y en funciones, Mauricio Kuri y Francisco Domínguez, respectivamente. Esta actividad constante del edil, nos cuentan, ya le cobró factura. Ayer, nos cuentan, dio positivo a Covid. “Me siento bien y me encuentro aislado, estaré trabajando desde casa para cumplir de forma responsable con el tiempo de cuarentena”, reveló don Toño. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

INAUGURARÁN HOY CENTRO DE SERVICIOS DE JUSTICIA PENAL. Que desde el pasado 2 de julio, la autoridad de Supervisión de Medidas Cautelares, Suspensión Condicional del Proceso, Libertad Condicionada y Medidas de Seguridad en Libertad del estado de Querétaro, así como el Instituto de la Defensoría Penal Pública brindan servicio a la ciudadanía en las instalaciones del Centro de Servicios de Justicia Penal, ubicado en la carretera a Chichimequillas número 8500, km. 8.5, San José El Alto, Querétaro, que será inaugurado hoy de manera oficial. **ASEGURAN CASI 20 MIL DOSIS DE DROGA EN 27 CATEOS EN 5 MUNICIPIOS.** La Fiscalía General del estado de Querétaro informó que en los municipios de Corregidora, Querétaro, El Marqués, Pedro Escobedo y Huimilpan, elementos de la Policía de Investigación del Delito, en colaboración interinstitucional, aseguraron -en el último mes- casi 20 mil dosis de droga en 27 cateos. Asimismo informó que, en conjunto con la Policía Estatal, también fueron asegurados 36 kilos de marihuana y 190 mil pesos, producto de la venta de la droga, y que las denuncias ciudadanas al 089 permitieron detener a 22 personas, en posesión de sustancias ilícitas. Además, fueron aseguradas ocho armas de fuego, más de 300 cartuchos útiles, 13 básculas grameras y tres celulares, y se recuperaron tres vehículos con reporte de robo. Los imputados fueron presentados ante la autoridad judicial para que se determinara su situación legal. **REALIZA GRAME DE PEMEX BAJÓ TERCERA REUNIÓN.** Que el Grupo Regional de Atención y Manejo de Emergencias (GRAME) de Petróleos Mexicanos (Pemex), integrado por

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

representantes de centros de trabajo ubicados en los estados de Guanajuato, Querétaro y Michoacán, realizó su tercera reunión de trabajo de este año. El objetivo, según se informó en un comunicado, fue fortalecer los planes de respuesta a emergencias establecidos dentro de los lineamientos del sistema de Seguridad, Salud en el Trabajo y Protección Ambiental (SSPA), ya que el principal objetivo del GRAME es reforzar la capacidad de respuesta humana, técnica y material para enfrentar cualquier posible contingencia, así como mantener una comunicación clara y fluida con autoridades en materia de protección civil y seguridad, de los tres niveles de gobierno. En la reunión se acordó realizar un programa con las fechas previstas para llevar a cabo simulacros de emergencia mayor en estas entidades, así como la descripción del tipo de emergencia que simularán. (CQRO 2)

PULSO - “HEMOS CUMPLIDO...LO SEGUIREMOS HACIENDO”: LUIS NAVA

Por Andrés González

La Sesión Solemne de Cabildo del Ayuntamiento de Querétaro y en medio de esta pandemia, fue única. La enmarcó este mal – coincidencia de todo este cuerpo colegiado – pero no los venció, como no ha vencido a Querétaro mismo. Es el tercer Informe de gobierno municipal. “Hemos cumplido y lo seguiremos haciendo” expresó el alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero, en un corto mensaje político y dentro de este tercer Informe de gobierno municipal. Y se dio otra coincidencia: El reconocimiento de la generalidad de los grupos y fracciones políticas representadas en este Ayuntamiento; el trabajo unido en torno al proyecto de Querétaro por las 16 personas que integran este cuerpo colegiado y la identificación, sin colores ni divisiones de partido, por el Querétaro que avanza. “El logro ha sido de todos...ha sido un trabajo conjunto entre todas y todos, los servidores públicos y con cada una y uno de ustedes” reconoció Luis Nava. Y pergeñó las principales acciones realizadas y aprobadas por el Cabildo. El Programa Municipal de Desarrollo – “nuestro mapa de ruta”-; la aprobación de acuerdos para mejorar la calidad de vida de las y los queretanos; los que han protegido el medio ambiente del municipio; los que han resuelto problemas de años, como el de rescate y mejora de condominios o colocado al municipio al frente de las acciones de prevención de la violencia. “Durante la pandemia hemos hecho equipo, la ciudadanía ha podido contar con nosotros y desde aquí, se aprobaron acciones que han protegido realmente la salud de las familias queretanas”. Ahí estuvieron presentes representantes de los tres niveles de gobierno, del Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Presente su señora esposa, Anahí Domínguez de Nava. Y Luis Nava prosiguió: “Hace tres años definimos la acción de este gobierno y de este Ayuntamiento: Escuchar, trabajar y resolver. Así lo hemos hecho durante esta administración y así lo seguiremos haciendo. Avanzando siempre, frente al gran reto que tenemos por delante, para llegar a ser lo que en nuestro municipio queremos y podemos hacer: la Mejor ciudad para vivir”. “Hoy, con la frente en alto y en la compañía de todas y todos ustedes, quiénes hicimos equipo con diferencias, con acuerdos, con debates, hoy le podemos decir a Querétaro que hemos cumplido y lo seguiremos haciendo. Muchas gracias”. Luis Bernardo Nava había empleado escasamente 10 minutos en este mensaje político. Vendría después un amplio mensaje ciudadano. En este tercer informe, no se perdió la representación de los partidos que lo integran, ni la voz del regidor independiente. Y tomaron la palabra los regidores Juan José Ruiz, del PRI – “la vida no ya es igual por la pandemia” para revelar la pérdida, la noche del lunes, de una persona cercana a él. De Ivonne Olascoaga, regidora por Morena, recriminó “la donación de predios a particulares, por este ayuntamiento”, para reconocer, por otra parte, “el trabajo del gobierno federal”. Del regidor independiente Luis Gabriel Osejo, quién, entre otras tres cuestiones, le pidió al alcalde “permitir el matrimonio del mismo sexo”. De la regidora Claudia Karina Varela Najar, del PES, quien invitó “a no bajar la guardia ante esta pandemia”. De Claudio Sinécio Flores, regidor de Acción Nacional quien destacó la serie de obras y acciones para proteger la salud de las y los queretanos, “por las medidas que en materia de salud ha realizado esta administración” y por mantener los altos estándares en la calidad de todos los servicios municipales, a pesar de esta pandemia, de mantener las finanzas municipales más sólidas del país. Y resumió: “Por el triunfo obtenido en las urnas, es señal que las cosas se están haciendo bien”. Se guardó un

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

minuto de silencio por los queretanos y queretanas que han perdido la vida por esta pandemia. Forma y fondo cubierto. Se ha cumplido...se seguirá cumpliendo. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

SEMANA. Hoy quiebra la semana, pero por favor, que no quiebre su salud. La pandemia sigue, se contagia sin importar la edad... y mata. No es juego, seguimos en riesgo. (N 1)

EDITORIAL / INFORME

Sin triunfalismos y hablando directo y con sinceridad, pero además con los resultados en la mano, el alcalde Luis Nava, rindió ayer su Tercer Informe de Actividades, en un esquema en que se permitió a la sociedad hacerlos comentarios sobre las obras, acciones y beneficios recibidos, que sin ser una respuesta al documento presentado ante el Ayuntamiento, sí fue una forma de continuar el diálogo, en un evento realizado en el Centro Cívico, donde las notas del Himno Nacional Mexicano, interpretado por la Escolta y Banda de Guerra, la 17/a Zona Militar, marco la solemnidad del acto, como lo marcó también en que el auditorio guardará un minuto de silencio por los más de cuatro mil 600 muertos por la COVID-19. Cuando Luis Bernardo Nava Guerrero dijo “hemos cumplido”, fue una referencia colectiva, no del líder triunfalista, sino la del gobernante que enfrentó junto con su gabinete, con el cabildo y con la sociedad los problemas que nos tocaron a todos y de los cuales se ha salido adelante con voluntad, decisión y mediante un programa para llevar las cosas en orden y no con ocurrencias. Es necesario destacar que el estado y sus municipios han salido adelante sin el apoyo de la Federación, es más sin el apoyo y con los recortes presupuestarios impuestos por el gobierno de la Cuarta Transformación. Por eso dijo “hemos cumplido” tras entregar el documento al secretario del Ayuntamiento, Roberto Franco González y también al referir dos programas que pusieron a Querétaro capital a la vanguardia nacional: la Dignificación de Condominios y el Reglamento de Prevención Social de la Violencia. (...) (N)

EDITORIAL / REGRESO A LAS ESCUELAS

El Comité Técnico de Salud ha llevado paso a paso el regreso a las clases presenciales. Aunque desde el ámbito federal se empuja a un retorno inminente, ciertamente los contextos locales determinan aún más las medidas por seguir ante la COVID-19. En el caso de la educación en Querétaro, las decisiones están en manos de las autoridades sanitarias, auxiliadas por las académicas. No es cosa menor el hecho de que se evalúe escuela por escuela las condiciones sociales y de infraestructura para que puedan volver a clases presenciales. Hasta el momento, se ha determinado el regreso de 346 planteles educativos, lo cual sin duda servirá para implementar estrategias para un retorno seguro. En otros temas, en el umbral del sexenio, el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, se encuentra inaugurando las últimas obras, entre las que se encuentra la Ciudad Judicial en San Juan del Río. Este domingo será su último informe y con ello prácticamente se cede la estafeta al siguiente Gobierno estatal que también tiene un largo listado de tareas y acciones para consolidar la entidad entre las mejores del país. El futuro político del aún gobernador se vislumbra en las vitrinas nacionales, toda vez que ha iniciado un cabildeo por consolidar una candidatura por la presidencia nacional del PAN y sustituir a Marko Cortés. Manténgase informado a través de los canales de Telegram y WhatsApp. También síganos en nuestras redes sociales en Facebook, Twitter e Instagram. Además, usted puede seguir el acontecer local, nacional e internacional en nuestro renovado sitio web amqueretaro.com. No baje la guardia y mantenga sus medidas sanitarias ante la COVID-19. Disfrute la lectura. (AM)

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

FUEGO AMIGO / ¡MORDIDA!

Con un pastel recibió el presidente municipal de San Juan del Río, Memo Vega, al gobernador Francisco Domínguez Servién con motivo de su cumpleaños, que celebra hoy. Esto durante la inauguración del parque recreativo Las Garzas, a donde llegó acompañado del senador Alfredo Botello Montes. Provechito. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

KURI Y SU GABINETE DE LA EQUIDAD. Equidad. Será el de Mauricio Kuri González el primer gabinete de la equidad de género en Querétaro como se puede advertir con la incorporación de destacadas mujeres al equipo estatal en formación, incluida la secretaria de Gobierno Lupita Murguía Gutiérrez y los próximos nombramientos en las de Educación, Salud y Turismo para Martha Elena Soto Vega, Martina Pérez Rendón y Mariela Morán, respectivamente. Además, claro, de los ya anunciados de Marcela Herbert Pesquera en Cultura, Virginia Hernández Vázquez en la Secretaría de la Juventud, Sonia Carrillo Rosillo en la Comisión Estatal de Infraestructura, Lorena García Alcocer en el Instituto de la Vivienda y la muy leal Ginette Amieva Lavigne en Comunicación Social. El gobernador electo adelantó el lunes que habrá más secretarías. En Plaza de Armas le hemos mencionado como posibles a la rectora de la Universidad Politécnica, Martha Elena Soto Vega Obregón para Educación y a la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, para esa materia. Lo de la vocera estatal Mariela Morán para la Secretaría de Turismo está cantado desde antes, pero se está esperando la instalación de la LX Legislatura, en donde va como diputada plurinominal, para que (en caso de no proceder la impugnación en su contra) solicite licencia y entre la suplente Laura Dorantes, esposa del presidente del PAN y próximo secretario de Desarrollo Social Agustín Dorantes Lámbarri. Más las que se acumulen en los próximos 50 días. Ninguno de los gobernadores anteriores -incluido el actual- han tenido un número de colaboradoras siquiera cercano al esbozado por Kuri. De hecho fue el priista Rafael Camacho Guzmán el primero en nombrar una secretaria de Gobierno, Sonia Alcántara Magos a principios de los 80. Y en los 90 el mandatario panista Ignacio Loyola Vera (ahora diputado federal electo) designó precisamente a Lupita Murguía Gutiérrez en ese cargo que ocupará por segunda vez a partir del 1 de octubre próximo y que se desempeñó en Educación con Paco Garrido. Por cierto Rafael Camacho también designó a la profesora Arcelia Obdulia Ulloa Esparza en la Contraloría, a Gloria Guevara en Tránsito, a Hilda Martha Ybarra en la Procuraduría de Justicia y a Verónica Aguirre en prensa y luego en turismo. La primera secretaria de Planeación y Finanzas fue Suhaila María Núñez Elías con Ignacio Loyola Vera, quien tuvo como vocera a Adriana Ballesteros Martínez y luego a Betzabé Guzmán Trujillo. Otras mujeres, pero muy pocas, han figurado en los distintos equipos del gobierno estatal, como Blanca Paullada (qepd) en Desarrollo Económico con Mariano Palacios Alcocer, Lupita Murguía Gutiérrez en el órgano estatal Qronos con Enrique Burgos García o Clarissa Torres Méndez en la Contraloría y Andrea Spínolo y Mariana Ortiz en la Secretaría de la Juventud con José Calzada Rovirosa. Finalmente, en la presente administración Romy Rojas Garrido en la Secretaría de Obras Públicas, Martha Lorena Leal Ruiz en Finanzas, Tania Palacios Kuri en la de la Juventud y Mariela Morán como vocera estatal. Mauricio va por más. **-OÍDO EN EL 1810-** Profesionales. Y como ya lo comentó Juan Antonio del Agua en su columna del 4 de agosto, la rectora de la Universidad Politécnica y futura secretaria de Educación del Estado, Martha Elena Soto Obregón, es esposa del director del Colegio de Bachilleres (Cobaq) Arturo Molina Zamora. Ambos cercanos a la próxima secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez. Doy fe. **-¡PREEEPAREN!**- Domingadazo. Que avanza los preparativos para el último informe del gobernador Francisco Domínguez Servién, a celebrarse el próximo domingo 15. Me confirman entre los invitados especiales al sucesor Mauricio Kuri González y a algunos mandatarios amigos, como los actuales de Guanajuato, Durango y Baja California Sur. También está convocado el presidente nacional del PAN, Marko Cortés, que quien sabe si asista después del agarrón del sábado cuando casi amarró su reelección frente a Pancho, aspirante a sucederlo. Somos nada. -

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2021

¡AAAPUNTEN!- Enigma. ¿Qué va a pasar con Tonatiuh Cervantes, quizá el hombre más cercano a Pancho Domínguez desde que fue diputado federal? Se duda que repita en la secretaría de Gobierno del Ayuntamiento de Luis Nava y se promueve para presidir el CDE del Partido Acción Nacional en sustitución de Agustín Dorantes Lámbarri, próximo secretario de Desarrollo Social del Estado, peero... Esto depende de otras circunstancias. Seguiré informando. **-¡FUEGO!**- Granados, bye. Luego de que el gobernador electo Mauricio Kuri anticipara que tendrá nuevo secretario de Seguridad (menos mal) en su administración, hubo algunos tuits muy buenos, como el de @Juriquilla: “En seguridad ya me había acostumbrado a Juan Marcos”. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHD: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL